

viene de un hombre de intachables antecedentes que conoció en lo profundo las actividades nacistas en su país mientras ocupaba el cargo de Ministro de Relaciones Exteriores. Es un libro llamado a tener una repercusión continental y pone en graves aprietos a los hombres que hoy gobiernan en la República del Altiplano. El señor Ostria Gutiérrez, con una entereza y una dignidad ciudadana que le honra, sigue manteniendo una posición inamovible, en defensa de la integridad y de la soberanía de su patria.

<https://doi.org/10.29393/At233-181HCDI10181>

#### LA HISTORIA DE CHILE DE ENCINA.—III tomo.

Nascimento acaba de publicar el tercer tomo de la monumental historia de Chile que ha escrito don Francisco Antonio Encina y que en total constará de ocho volúmenes.

En este tomo tercero que alcanza a 550 páginas, el ilustre historiador, con un sentido moderno y plástico para exponer el valor de los documentos ante la consideración del lector, se va adentrando lenta y concienzudamente en el vasto panorama de los siglos coloniales, y consigue dar una idea justa de cómo se fué formando la vida chilena y las características psicológicas de la raza, producto en gran parte del mestizaje.

Creemos que el señor Encina ha dado cima a una obra del más alto interés y valor educativo para quien desee conocer cabalmente los orígenes de la nación chilena y las diversas fases por que pasó su desarrollo hasta la época actual. La vida y las costumbres de los conquistadores están minuciosamente estudiadas y en cada período el autor va destacando el aspecto social y religioso que influye en la mentalidad de la época y en la formación espiritual del hombre de esta tierra.

En el tomo que anunciamos ahora, hay tres capítulos destinados a estudiar la formación de la raza, y los que siguen constituyen el más completo panorama de lo que fué la titánica lucha sostenida entre el indio y el conquistador. Nos impone-

mos así de la singularidad del dominio español en su manera de gobernar y administrar la colonia. Asimismo del influjo y acción de la Iglesia en estos dominios de ultramar.

Esta historia de Chile, de don Francisco Antonio Encina, constituye sin duda alguna el más completo y hondo estudio del desarrollo humano y espiritual de nuestro país. El historiador ha rejuvenecido el viejo y gastado criterio de hacer historia, dándole en su obra una animación y un impulso de vitalidad e interés que comunica a la lectura de ella el atractivo y el agrado de una narración de carácter literario. Es de desear que la casa editora apresure la impresión de los volúmenes que faltan de esta obra de tanta importancia para el conocimiento exacto de nuestra nacionalidad.